
Adapar estende calendário da
soja devido a atraso no plantio
O atraso no plantio da soja em outubro devido à estiagem levou a 
Adapar a estender o calendário em 14 dias. Além dos produtores que 
terão de replantar ou que ainda não conseguiram concluir o cultivo, a 

medida pode beneficiar também quem produziu feijão, que terá tem-
po para plantar a oleaginosa até 14 de janeiro, não correndo o risco 
de invadir o prazo do vazio sanitário, em maio.  l Oeste B2

l Oeste B2
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ranking da Fifa
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O Brasil ainda tem 11,8 milhões de analfabetos, cerca de 7,2% da popu-
lação com mais de 15 anos, acima da meta de 6,5% estabelecida ainda 
em 2015 no Plano Nacional de Educação. 

APOIO A MORO 

Diretor da PF
promete mais
investigadores
na Lava Jato

l Geral A4
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O complexo turístico Itaipu ganha 
visual novo especial para o Natal 
neste sábado. É o "Energia de Na-
tal", que promete encantar os visi-
tantes. Para completar a atração, 
apresentações circenses e teatral.

Show de luzes

l B
8Social

l Giro das 3 Fronteiras B4
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Henrique Tarasiuk é consultor financeiro e
fundador da Legacy Partners -
www.legacypartners.com.br

#NãoValeTudo nas eleições

Henrique Tarasiuk

Por que fusões e aquisições? Autocompaixão é uma forma de
empoderamento frente ao câncer

Maira Caleffi

falecimentos

Maira Caleffi é presidente voluntária da
Femama (Federação Brasileira de Institui-
ções Filantrópicas de Apoio à Saúde da
Mama) e chefe do Serviço de Mastologia
do Hospital Moinhos de Vento

24 de
dezembro
de 1985
É descoberto o “golpe
do século”, em que
funcionários do Banco
Central do Paraguai
compravam dólares
para pagar
mercadorias a um
câmbio oficial de 320
guaranis, mas na
prática revendiam a
moeda norte-
americana no
mercado negro por
três vezes esse valor.
A quadrilha lucrou
cerca de US$ 1,8
bilhão.
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A julgar pelo que já está no ar, a cam-
panha eleitoral de 2018 tem tudo pe-
gar fogo. Por isso, organizações da so-
ciedade civil já se uniram, elaboraram
e agora divulgam uma carta-manifesto
que propõe boas práticas para o uso
da internet nas eleições.

Sob o mote #NãoValeTudo, 28 orga-
nizações e movimentos da sociedade
civil propõem um grande pacto nacional
pelo uso ético da tecnologia por parti-
dos, campanhas e candidatos nas elei-
ções de 2018. E com razão.

Nas duas últimas eleições, quando
as redes sociais ainda não faziam par-
te oficialmente do jogo político, elas já
fizeram um bom estrago. Especialmen-
te com a proliferação das fake news,
hoje temidas no mundo todo.

“As tecnologias podem ser utiliza-
das de diferentes maneiras. Ao mes-
mo tempo que podem fazer com que
nossas conexões e possibilidades se
ampliem, percebemos que determina-

dos usos podem prejudicar a nossa
capacidade de nos informar, debater
e exercer a nossa cidadania. São usos
antiéticos e desonestos que manipu-
lam o debate, desinformam o público
e causam desequilíbrios e ruído no
debate político democrático”, cita um
trecho o documento.

Para evitar esses problemas, a ini-
ciativa propõe: a não tolerância da pro-
dução e disseminação de notícias fal-
sas, as fake news; a transparência no
uso de tecnologias para fins eleitorais,
como robôs na internet; a defesa da
liberdade de expressão e crítica dos
cidadãos, desde que responsabiliza-
dos por suas falas; transparência so-
bre o uso e as fontes de dados pes-
soais dos cidadãos; e, proibição do
roubo ou compra de dados pessoais
dos cidadãos por meio de terceiros.

Um passo está dado. Já sabem o que
querem combater. Falta o segundo e
mais importante: como combater isso?

Quase todos os dias acompanhamos
em jornais e na internet notícias sobre
operações de compra e venda de em-
presas ou captações de investimentos
bilionárias que ocorreram. E o que fica
em nosso subconsciente é que esse
tipo de transação é somente para os
grandes players do mercado nacional ou
multinacionais. É neste ponto que exis-
te um ledo engano, embora existam
portes de empresas que são mais atra-
tivas para determinados investidores ou
para concorrentes, isso não exclui que
operações sejam realizadas para em-
presas familiares e regionais.

Segundo pesquisa realizada pela con-
sultoria PwC em janeiro de 2017, os
setores que mais tiveram operações de
fusões e aquisições foram: serviços
auxiliares, tecnologia da informação,
químico, serviços públicos e de saúde,
e em 2018 poderemos adicionar a esta
lista as operações de varejo. Os princi-
pais objetivos dessas operações estão
relacionados com: estratégia de merca-
do; necessidade de obter sinergia; gan-
ho de eficiência com a redução de con-
sumo de recursos; e oportunidade de
comprar uma empresa por um preço
inferior ao seu real valor.

Dentro dessas estratégias, as em-
presas podem estar tanto do lado ven-
dedor (sell-side), quanto do lado com-
prador (buy-side). Em outras palavras,
a estratégia de uma empresa pode ser
vender uma de suas unidades, alguns

No fim do ano, o sentimento de
compaixão está à flor da pele. Temos
empatia pelo sofrimento do outro e
desejamos sua superação. Contudo,
quando precisamos estar atentos aos
nossos medos, incer tezas e insegu-
ranças, muitas vezes não sabemos
como acolher nossos sentimentos.
Essa lacuna no âmbito das emoções
pode ser um obstáculo para qualquer
pessoa, mas, sobretudo, quando é
necessário lidar com doenças impor-
tantes como o câncer.

Pacientes oncológicos estão expos-
tos diariamente a desafios e emoções
complexas: diante disso, a autocompai-
xão oferece ferramentas poderosas. O
conceito se baseia na Mindfulness
Psychology, que por sua vez está relaci-
onada à prática da atenção plena ao
presente, sem preocupação excessiva
com o passado e com o futuro. A auto-
compaixão define que as pessoas de-
vem tratar a si mesmas com atitudes
semelhantes às que tratam outras pes-
soas em momentos de dificuldade. Dis-
tante do sentimento de autopiedade,
não está relacionada à pena, mas à
compreensão sobre a situação enfren-
tada associada ao desejo de cuidado e
melhora. A autocompaixão é voltada ao
próprio indivíduo, o que costuma ser
difícil, pois é comum termos maior exi-
gência e julgamento conosco.

Quem enfrenta o tratamento contra
o câncer muitas vezes sente uma pres-
são externa para estar bem e feliz,
sem que isso corresponda ao seu real
estado interior. Ao mesmo tempo, é
preciso reconhecer os momentos de
felicidade e compreender que também
é possível merecê-los. É preciso ter
equilíbrio para ouvir as necessidades,

de seus ativos, ou até mesmo parte de
suas ações/cotas, trazendo assim um
novo sócio e recursos para dentro da
companhia. A outra ponta da estratégia
pode ser o crescimento e expansão
sendo feito com a aquisição de concor-
rentes, ganhando marketshare de ma-
neira rápida e eficiente.

Um processo de compra, venda, cap-
tação de investimento, ou ainda de fu-
são, requer muito estudo, tempo, aná-
lise de cenários e entendimento das
diversas opções existentes, e por este
motivo, quando empresas são pegas
despreparadas, a tendência é uma sig-
nificativa divergência nas negociações,
pois uma das partes já fez a sua lição
de casa, enquanto a outra está corren-
do contra o tempo. Em processos es-
truturados, com ambos os lados acom-
panhados de especialistas na área, os
ganhos mútuos são muito maiores do
que quando existe uma grande assime-
tria de informação de um dos lados.

Outro fator que leva empresas a te-
merem ou até mesmo fracassarem em
operações como estas é a falta de cla-
reza e organização dos dados, conside-
rando que a quase 90% das empresas
de médio porte brasileiras são familia-
res, isso acarreta em uma gestão ca-
seira, com menos controles e até com
alguns erros não propositais que podem
reduzir consideravelmente o valor da
empresa em uma negociação.

Por mais que pareça exagerado e utó-
pico, toda empresa deveria iniciar as
suas atividades sempre pensando em
ser vendida. Mesmo que esta operação
nunca venha a acontecer, a gestão será
mais profissional, seus controles serão
mais rígidos, informações sobre o mer-
cado serão buscadas com mais frequ-
ência, seus processos internos mais
limpos, entre outros pontos que auxili-
am tanto na geração de valor em uma
operação de fusões e aquisições como
no dia-a-dia da empresa.

compreender os próprios limites e per-
mitir-se vivenciar as dores e as alegri-
as, com uma postura honesta a res-
peito de si próprio. Estudos realizados
ao redor do mundo atestaram o poder
deste compor tamento na redução de
depressão e estresse.

Praticar a autocompaixão é uma ma-
neira de se empoderar contra o cân-
cer. Estar conectado consigo, ciente de
sua condição e do que é necessário
para seguir adiante é um impor tante
elemento do processo de recuperação
e algo realmente transformador. Paci-
entes empoderados estão mais forta-
lecidos, conhecem sua situação, seus
direitos e têm condições de pedir aju-
da e exigir o melhor para si. Em 2017,
a Femama, instituição que articula uma
rede de 70 ONGs de apoio a pacien-
tes com câncer de mama em todo o
Brasil, mostrou que empoderar pacien-
tes é uma forma revolucionária de com-
bater a doença. Após um notável es-
forço que envolveu pacientes em todo
o país, recebemos esse ano o anún-
cio de que tratamentos específicos para
o câncer de mama metastático Her2
positivo, o trastuzumabe e o per tuzu-
mabe, finalmente passarão a ser ofer-
tados no SUS, mudando milhares de
vidas. É essa força que vem de dentro
para transformar e conectar que quere-
mos ver crescendo em 2018. Nesse
fim de ano, deixo o convite para que
você exercite a empatia e a compaixão,
pelo outro, e principalmente, por você.

Óbitos registrados ontem, até as 17h,
pela Acesc, em Cascavel

 LAZARO TEIXEIRA PINTO (78)

 MIKHAEL ABOU RAHAL FILHO (51)

 NATIMORTO DE V. MACHADO (0)
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Curitiba - A corrida elei-
toral no Paraná começa a se
desenhar rapidamente. Além
dos dois já confirmados pré-
candidatos ao governo no
meio do ano, o ex-senador
Osmar Dias (PDT) e o depu-
tado estadual Ratinho Júnior
(PSC), a vice-governadora
Cida Borghetti (PP) também
se desponta e com uma van-
tagem: pode estar no cargo
almejado durante a disputa.

Isso porque o atual gover-
nador Beto Richa (PSDB) tem
se ensaiado para disputar
uma das duas vagas ao Sena-
do, o que o obrigaria a renun-
ciar ao mandato de governa-
dor em abril, deixando o co-
mando da máquina estadual
nas mãos de Cida.

Mas duas questões pesam na
decisão de Beto. Enrolado até
o pescoço nas operações Publi-
cano e Quadro Negro, Beto só
se livrou até agora das investi-
gações devido ao foro privilegi-
ado. Na Publicano, conseguiu
uma liminar adiando a decisão
para autorização das investiga-
ções. Na Quadro Negro, a PGR
(Procuradoria-Geral da Repú-
blica) anda negociando delações
premiadas que podem pôr sua
cabeça a prêmio.

Ou seja. Se Beto Richa dei-
xa o governo, perde a restri-
ção de foro e pode ser investi-
gado na esfera comum. E o
Ministério Público do Paraná
anda ávido para chegar a um
dos barões citados no esque-
ma de desvios de dinheiro da
Secretaria Estadual de Educa-
ção, que teriam sido aplicados

na campanha de 2014.
Fora do cargo de governador,

Beto seria presa fácil para ace-
lerar as investigações e, depen-
dendo da vontade dos procura-
dores, o desdobramento dos ca-
sos poderia complicar sua vida
política e até lhe custar a elei-
ção ao Senado neste ano.

ULTIMATO
O outro senão diz respeito à

sua vice-governadora. Nos cor-
redores do Palácio Iguaçu, a con-
versa é de que Cida encurralou
Beto Richa, deixando-o zonzo,
sem saber qual é a melhor saída.

Bem ancorada por seu ma-
rido, o ministro Ricardo Bar-
ros (PP), Cida teria sido bem
clara com o governador: ou ele
declara e mantém seu apoio à
candidatura de Cida, ou ela
manda pra casa todo o staff
montado por Beto e com o
qual ele conta para ajudar na
sua campanha. Isso incluiria
secretariado, diretores, cargos
comissionados e afins nomea-
dos no governo paranaense.

A pressão de Cida tem justifi-
cativa. Beto Richa tem dito que,
desde sempre, prometeu apoiar
Ratinho numa eventual dispu-
ta ao governo. Esse acerto, in-
clusive, ficou claro na última
campanha, na qual Ratinho já
aparecia (muito) bem cotado
para vencer a eleição a gover-
nador. Um acordo o fez recuar

e disputar para deputado. Resul-
tado: garantiu a maior votação
da história da Assembleia Legis-
lativa, com 300.928 votos.

E é por isso que agora Rati-
nho é candidatíssimo, tem
aparecido na frente em todas
as pesquisas e só um fenôme-
no extraordinário pode lhe ti-
rar do páreo. E ele tem como
certo o apoio de Beto Richa.

Como Beto anda de mal a
pior com suas políticas de au-
mento tributário e corte de
reajustes salariais, abrir mão
de toda a estrutura de gover-
no montada pelo grupo tuca-
no é um risco difícil de se cor-
rer. Afinal, ele deve ter fortes
oponentes, como o candidato
à reeleição Roberto Requião
(PMDB), o ex-vice-governa-
dor Orlando Pessuti (PMDB),
o deputado federal Gustavo
Fruet (PDT) - que quase le-
vou na última tentativa -, a
deputada federal Christiane
Yared (PR) - a mais votada do
Paraná nas últimas eleições -
, além da atual senadora Glei-
si Hoffmann (PT). Ou seja,
ele precisa da estrutura que
construiu e o cercou nos últi-
mos 11 anos.

Se mantiver o apoio a Rati-
nho, Cida promete “remode-
lar” a administração, garan-
tindo sua própria estrutura,
deixando os cabos eleitorais de
Beto na rua.

Eleições 2018

Beto Richa tem dois senões
na sua disputa ao Senado
Para concorrer à
vaga, governador
precisa deixar o
cargo, o que, para
ele, é risco duplo

Cascavel - Na votação do
Projeto de Lei 168/2017, dis-
cutido na sessão extraordiná-
ria de ontem na Câmara de
Cascavel, os vereadores apro-
varam o reajuste da taxa de
coleta do lixo de 3,9% para o
próximo ano. Votaram favorá-
veis ao projeto 15 vereadores
e quatro foram contrários.

A proposição recebeu uma
emenda, assinada por 16 vere-
adores, que promoveu três al-
terações na tabela de coleta de
lixo: o Jardim Pinheiro saiu da
faixa de cobrança de IV (6,55
UFM) para III (5,91 UFM), o
Bairro Santo Inácio saiu da fai-
xa V (12,90 UFM) para faixa
III (5,91) e o Loteamento Tre-
viso saiu da mesma faixa do
Bairro Santo Inácio, onde está
localizado, e passou a incorpo-
rar a faixa V (12,90 UFM).

De acordo com os vereado-
res proponentes da emenda, a
modificação corrige algumas

Reajuste na coleta de lixo é aprovado com emenda
distorções sociais, garantindo
mais equidade na cobrança. A
emenda foi aprovada em ple-
nário com o voto contrário
dos vereadores Fernando Hall-
berg e Serginho Ribeiro.

“Se for preciso, contrataremos
uma auditoria externa para ana-
lisar todo o contrato do lixo no
ano que vem”, disse o presiden-
te da Câmara, Gugu Bueno. Pau-
lo Porto acrescenta que a emen-
da “corrige minimamente as in-
justiças mais gritantes, por que
é preciso na verdade fazer um
diagnóstico completo, rearran-
jando os valores de acordo com
a renda média dos moradores de
cada região e o consumo médio”.

VALORES
No atual projeto, o valor por

quilo para a classe que menos
produz lixo é de R$ 1,13 e para
a classe residencial com maior
consumo, de até 800 quilos, lo-
calizadas por exemplo no Lote-

amento Lago Dourado, Brisa
do Lago, Golden Garden, Por-
tal do Vale, Centro e Country,
o valor do quilo é de apenas R$
0,66. “Nosso levantamento
mostrou que não apenas os va-
lores cresceram exponencial-
mente nos últimos anos, dei-
xando a conta sempre para a
população, como cobrou mais
das pessoas mais pobres e que
geram menos resíduos”, criti-
cou o vereador Fernando Hall-
berg, autor do levantamento,
que questionou ainda a legali-
dade da cobrança de varrição
manual e da varrição mecâni-
ca no mesmo contrato da cole-
ta de lixo. O parlamentar citou
a Súmula Vinculante 19, do
Supremo Tribunal Federal,
“que já firmou jurisprudência
sobre a questão, advertindo
que a taxa de limpeza pública
não preenche os requisitos de
especificidade e divisibilidade,
exigidos para cobrança do lixo”.

Beto terá de passar o governo para Cida, se quiser concorrer ao Senado

DIVULGAÇÃO

“Azeios”
Azul e Correios assinaram acordo para criação de uma nova

empresa privada, que fornecerá serviço de gestão de logística
integrada para transporte de cargas. A pretensão é ser a mai-
or plataforma de logística para o comércio eletrônico do País.

Campanha
Ministro da Educação, Men-
donça Filho (DEM), será can-
didato ao Senado numa du-
pla com o senador Armando
Monteiro Neto, do PTB.

Crise existencial
Ex-PFL, o DEM, nascido há
poucos anos, pretende es-
trear novo nome em março.

Menos mal
O STJ, com 33 ministros,
conseguiu feito inédito: dimi-
nuir o número de processos
que tramitam na Corte. São
quase 40 mil processos a
menos em relação a 2016.

Na mira
Não é só no âmbito do Su-
premo Tribunal Federal que a
reforma trabalhista será dis-
cutida. O deputado Orlando
Silva (PCdoB-SP) articula a
criação de uma CPI para in-
vestigar demissões em mas-
sa em universidades priva-
das do País.

Culpa de quem?
E o que isso tem a ver com
a reforma trabalhista? A
universidade Estácio de Sá,
só para citar um caso, de-
mitiu mais de mil funcioná-
rios e há documentos em
que a instituição afirma ter
se baseado no texto apro-
vado pelo Congresso, que
revogou itens da CLT. O
Congresso Nacional não
quer ter esse ônus.

Encruzilhada
O senador Cristovam Buar-
que (PP-DF) planeja se lançar
ao Palácio do Planalto ou
tentar a reeleição. No Twit-
ter, tem se defendido de
quem o chama de “golpista”
por apoiar o impeachment
de Dilma: “Posso ser golpis-
ta para você, mas não sou
corrupto”.

Sem amolação
Uma proposta da senadora
Marta Suplicy (PMDB-SP)

Menos nove
Vai mal a conta do Palácio. O líder do PPS na Câmara, Arnal-
do Jordy, afirmou que não votará a favor da Reforma da Pre-
vidência proposta pelo governo. Embora a bancada do parti-
do seja pequena na Casa, com nove deputados, a legenda

decidiu fechar questão sobre a proposta. Vai punir parlamen-
tares que votarem contra a orientação.

visa proibir as operadoras de
telefonia de ligar mais de
uma vez para o consumidor
em alguns casos, como can-
celamento de serviço. Será
considerada prática abusiva
e passiva de processo.

No vermelho
Os sindicatos que susten-
tam o Dieese dizem não ter
mais verba para mantê-lo.
Cobram, inclusive, dívida
milionária do Ministério do
Trabalho sobre pesquisas
não pagas.

Reforma
(do português)
Dia desses o site do Palá-
cio do Planalto estampou
“1 milhão e cem mil brasi-
leiros conseguiu (sic) traba-
lho no último semestre”.
No Instagram do presidente
Michel Temer apareceu um
“países que compõe (sic) o
Mercosul.”

Natal de Maluf
A Vara de Execuções Penais
do DF mandou a Polícia Fe-
deral transferir Paulo Maluf
de São Paulo para a Papuda.
O advogado do deputado fe-
deral, Antonio Carlos de Al-
meida Castro, disse que,
“em Brasília, ele estará bem
alojado até a definição da
prisão domiciliar.” Enquanto
isso, o presidente da Câma-
ra dos Deputados, Rodrigo
Maia, espera a notificação
oficial da Justiça para uma
decisão sobre o mandato do
deputado.

Chute na canela
A co-fundadora do Blo-
ckchain Academy, Rosine
Kadamani, disse em audi-
ência pública que a Comis-
são Especial que discute re-
gulamentação de moedas
vir tuais é um teatro patéti-
co. O presidente, Alexandre
Valle (PR-RJ), é a favor da
regulamentação e se diz
surpreso com a proposta
apresentada pelo relator,
Expedito Netto (PSD - RO).
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75% dos empresários do Paraná estão confiantes
Pesquisa realizada pela Câmara Americana de Comércio (Amcham-Curiti-
ba) com 114 executivos do Paraná revela que o empresariado do Estado
está otimista em relação a 2018. Segundo 75% dos entrevistados, o ce-
nário econômico tende a melhorar. Para 21% dos respondentes, a pers-

pectiva é de que não haja mudança em relação a 2017. Apenas 4% acre-
ditam numa piora da economia.

Juiz pede transferência imediata de Maluf a Brasília
O juiz Bruno Aielo Macacari, da Vara de Execuções Penais do Distrito
Federal, enviou ontem ofício à Polícia Federal para cobrar a imediata

transferência do deputado federal Paulo Maluf (PP-SP) para Brasília. O
parlamentar se entregou quar ta-feira na sede da PF em São Paulo

após expedição do mandado de prisão. Sua defesa tenta relaxar a de-
tenção para prisão domiciliar.

Curitiba - Na capital pa-
ranaense para participar da
cerimônia de posse do novo
superintendente regional da
PF (Polícia Federal), Maurí-
cio Valeixo, o diretor-geral da
PF, Fernando Segóvia, disse
ontem que a equipe da Lava
Jato no Paraná vai receber
reforços em 2018. Segóvia par-
ticipou de uma reunião com o
juiz federal Sergio Moro, res-
ponsável pelos processos da
Lava Jato em Curitiba.

“A gente precisa trabalhar
cada vez mais e forte em con-
junto, tanto a Polícia Federal
como o Poder Judiciário”, dis-
se Segóvia ao deixar o prédio
da Justiça Federal, no Ahú.

Ele também prometeu au-
mentar o efetivo que atua nas
investigações da Lava Jato em
Curitiba: “Valeixo terá todo o
apoio nas investigações da Lava
Jato e a ideia é que a gente
amplie, auxilie a investigação

Segóvia promete reforço para a Lava Jato
da Lava Jato aumentando o
número de investigadores para
que a gente possa auxiliar o
doutor Sergio Moro e a equipe
de investigadores da Lava Jato
para que a gente possa realmen-
te combater essa criminalida-
de”, disse o diretor-geral.

Segundo Segóvia, a equipe do
novo superintendente da PF no
Paraná já prepara um docu-
mento com a proposta de au-
mento de investigadores, dele-
gados e peritos no Paraná, para
suprir a demanda da Lava Jato.

O diretor-geral também afir-
mou que 33 investigações no
STF (Supremo Tribunal Fede-
ral) que estavam paradas serão
retomadas agora, já que Moro
liberou o sistema Drousys, que
era usado no Departamento de
Operações Estruturadas da
Odebrecht, para uso dos inves-
tigadores. O departamento era
conhecido como Departamento
de Propina da empresa.

Brasília - Em 2016, a taxa
de analfabetismo das pessoas
de 15 anos ou mais de idade
no Brasil foi estimada em
7,2% (11,8 milhões de analfa-
betos). Esse percentual apre-
sentou relação direta com a
faixa etária, aumentando à
medida que a idade avançava,
até atingir 20,4% entre as pes-
soas com mais de 60 anos.

A meta 9 do PNE (Plano
Nacional de Educação), lei
sancionada em 2014, previa a
redução da taxa de analfabe-
tismo para 6,5%, em 2015 no
País, o que não foi alcançado,

conforme mostra a Pnad Con-
tínua (Pesquisa Nacional por
Amostra de Domicílios Contí-
nua) 2016, divulgada ontem
pelo IBGE (Instituto Brasilei-
ro de Geografia e Estatística).

A taxa de analfabetismo para
as pessoas pretas ou pardas
(9,9%) - nomenclatura usada
pelo IBGE - foi mais que o do-
bro da observada entre as pes-
soas brancas (4,2%) em todas
as regiões do País.

No País, a taxa de analfa-
betismo para os homens de 15
anos ou mais de idade foi 7,4%
e para as mulheres, 7%.

Brasil ainda tem 11,8 milhões
de analfabetos, acima da meta

Brasília - O presidente Mi-
chel Temer transmitiu ontem
a presidência pro tempore do
Mercosul para o presidente do
Paraguai, Horácio Cartes, ao
final da 51° Cúpula de Chefes
de Estado do Mercosul e Es-
tados Associados. Na reunião,
os países assinaram acordos
em áreas como direito do con-
sumidor e liberação de com-
pras governamentais.

Após a cúpula, Temer de-
monstrou otimismo em relação
às negociações do acordo entre
o Mercosul e a União Europeia.
“Eu creio que está tudo muito
preparado para que agora, sob
a presidência do Paraguai, o
Mercosul consiga fechar em
definitivo o acordo com a União
Europeia, que é algo que data
de mais de 22 anos”.

Temer disse que, pela primei-
ra vez em 20 anos de tratati-
vas, há a perspectiva realista
de que se conclua um acordo
abrangente e equilibrado.

Paraguai assume Mercosul e
bloco firma novos acordos

O Brasil presidiu o Merco-
sul durante o segundo semes-
tre de 2017, depois da últi-
ma Cúpula que decidiu sus-
pender a participação da Ve-
nezuela do bloco.

O Mercosul é formado pelo
Paraguai, Uruguai, Brasul e
Argentina e tem como estados
associados o Chile, Peru, Co-
lômbia, Equador, Guiana e
Suriname. A Bolívia está em
processo de adesão e a Vene-
zuela, suspensa.
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FIA dificulta a obtenção da Superlicença para 2018
A FIA (Federação Internacional de Automobilismo) promete dificultar em 2018 a

obtenção da Superlicença, documento necessário para ingressar na Fórmula 1. A
primeira medida é só permitir a participação de jovens pilotos nos treinos livres
da Fórmula 1 nas sextas-feiras de GPs àqueles que tenham participado de seis
provas na GP2. Até agora, para ganhar a Superlicença, era necessário apenas

percorrer 300 quilômetros nos treinos livres da Fórmula 1.

Lei de Incentivo
Atenção pilotos. Beto Richa,
governador do Paraná, sancio-
nou quarta-feira a Lei de In-
centivo ao Esporte do Paraná.
Agora é fazer bons projetos e
captar recursos que possam
mantê-los nas pistas.

Rali Dakar
Enquanto a corrida mais difícil
do mundo se prepara para en-
trar em ação novamente em
janeiro, os grandes vencedo-
res do Dakar, a bordo dos
UTVs, estão mais preparados
do que nunca para defender
seus títulos. A Polaris se tor-
nou a primeira vencedora ofi-
cial do Dakar na categoria UTV
em 2017, depois que a dupla
brasileira Leandro Torres e
Lourival Roldan conquistou o
título no seu RZR XP 1000.
Em 2018, a marca participa
do evento com um time super
experiente de base francesa,
encampando cinco RZRs XP
1000 e RZR XP Turbo especi-
almente preparados. O Rali
Dakar começa no dia 5 de ja-
neiro, em Lima, no Peru.

Miguel Beux
Miguel Beux reuniu mais de
uma centena de pessoas no
Centro Cultural Gilberto Mayer
quarta-feira para o lançamen-
to de seu livro A Curva do
Tempo. É um registro histórico
do automobilismo de Casca-
vel, que merece ser lido.

Thiago Klein encerra mais
uma temporada de vitórias.
Ele se tornou em 2017 tri-
campeão da categoria Mar-
cas A no Metropolitano de
Marcas de Cascavel e teve a
possibilidade do bi na Casca-
vel de Ouro frustrada por
uma quebra, quando lidera-
va a prova, em que foi o ven-
cedor de 2016 em dupla com
Odair dos Santos.

Segundo Thiago Klein, a

Thiago Klein,
o tricampeão
de Cascavel

O Rotax Max Challenge
Grand Finals (RMCGF), que
reúne os melhores pilotos de
dezenas de países de todo o
mundo, será realizado no
Circuito Internacional de
Kart Paladino, na cidade de
Conde, na Paraíba, entre os
dias 26 de novembro e 1º de
dezembro de 2018.

“Estamos muito satisfeitos
em anunciar o local deste ano
no Brasil, já que é a primeira
vez que o Grand Finals será
realizado na América do Sul.
Esse anúncio eleva o status do
Grand Finals e consolida,
cada vez mais, o RMC Grand
Finals como o principal cam-
peonato do kartismo mundi-
al”, afirmou Peter Oelsinger,
vice-presiente da Rotax Pro-
pulsion Systems, na BRP. “O
Circuito Internacional do Pa-
ladino atende todos os requi-
sitos para um evento de alto
nível e proporcionará as me-
lhores condições para os par-
ticipantes”, completou.

O Brasil verá outra final
impressionante com 360 pi-
lotos vindos de 60 Países du-
rante a 19ª edição da famosa
competição. O RMC Grand
Finals será organizada com
parceiros locais, incluindo o

temporada foi muito boa, afi-
nal, ser campeão do Metro-
politano de Cascavel por três
anos consecutivos é façanha
de poucos. Além disso, con-
quistou dois pódios no Bra-
sileiro de Marcas. “Foi um
ano para ser comemorado
com entusiasmo. A parceria
com o Odair foi novamente
fantástica e estivemos perto
do bi na Cascavel de Ouro”,
completa Thiago Klein.

distribuidor da Rotax no
Brasil, a Mach 5 Karting.

O Circuito Internacional
do Paladino está localizado
em Conde, no Estado da Pa-
raíba, Região Nordeste do
Brasil, conhecido por seu
rico patrimônio cultural e
por belas praias. O Circuito
do Paladino é muito elogia-
do pelos pilotos, já que seu
traçado oferece muitos pon-
tos de ultrapassagem.

“Estamos muito satisfeitos em
organizar o Grand Finals com
a BRP. Vamos concentrar nos-
sos esforços para garantir o su-
cesso do RMCGF”, disse Sergio
Crispim, proprietário do Circuito
Internacional Paladino.

O Rotax Max Challenge
(RMC) é uma série profissio-
nal de corridas de kart criada
e organizada pela BRP e seus
distribuidores de motores Ro-
tax. Aprovado em conformida-
de com o CIK/FIA, o RMC uti-
liza motores iguais em todas
as suas competições, devida-
mente lacrados e vistoriados
a cada etapa, para obter um
desempenho igual entre os
competidores. O maior atrati-
vo das competições é principal-
mente pelo fato de os pilotos
poderem mostrar seu talento.

Thiago Klein, o melhor do Metropolitano de Cascavel por três
anos seguidos

CLEOCINEI ZONTA

Brasil irá sediar o Mundial de Kart

O Brasil tem se destacado nas últimas
edições do Mundial de Kart Rotax

DIVULGAÇÃO
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esportivo

FC Cascavel tem amistoso contra Operário
O próximo jogo amistoso da equipe cascavelense está marcado para esta sexta-feira (22), às
18h, contra o time do Operário em Ponta Grossa. A Serpente segue em boa fase na pré-tempora-
da para o Campeonato Paranaense 2018. No primeiro amistoso a equipe cascavelense venceu o
Vilhenense (RO) no Centro de Treinamentos do Clube por 2 a 0 no jogo treino e no Clássico do
Bem comemorou o mesmo resultado diante do Foz. A estreia na principal competição paranaense
em 2018 será no 21 de janeiro às 17h contra o Toledo, no Estádio Municipal 14 de dezembro.

ASSESSORIA

Cascavel - Esta sexta-fei-
ra será de decisões para três
categorias do Campeonato
Regional de Futebol de Meno-
res 2017. A competição é or-
ganizada pela Federação Pa-
ranaense de Futebol.

A primeira partida deci-
siva será às 16h entre os
atletas da categoria mirim,
que venceram a semifinal
em partida na noite de on-

Treinos intensos
Treinos de domingo a domin-
go. É assim que a comissão
técnica do Toledo Esporte
Clube está trabalhando na
preparação para o Campeo-
nato Paranaense 2018, que
começará mais cedo devido
à Copa do Mundo da Rús-
sia. O clube também anun-
ciou três novos reforços
para o próximo ano. A es-
treia do Porco será no dia
21 de janeiro, em casa, di-
ante do FC Cascavel.

Amistoso
beneficente
O SerasaConsumidor é um
dos patrocinadores do amis-
toso beneficente organizado
pela Abravic (Associação
Brasileira das Vítimas do
Acidente com a Chapecoen-
se), que ocorre nesta sexta-
feira (22), na Arena Condá.
Os times serão comanda-
dos pelo técnico da Seleção
Brasileira de futebol, Tite, e
pelo treinador campeão bra-
sileiro com Corinthians, Fá-
bio Carille. O jogo contará
também com a presença de
atletas e ex-jogadores do fu-
tebol. Toda a renda será re-
vertida para projetos assis-
tenciais de apoio às famílias
das vítimas.

Superliga feminina
De virada, o Vôlei Nestlé
(SP) começou o turno da Su-
perliga Feminina de Vôlei
17/18 com vitória. O time
de Osasco levou a melhor
sobre o Hinode Barueri (SP)
por 3 sets a 1 no ginásio
José Liberatti, em Osasco
(SP). Foi o oitavo resultado
positivo da equipe do treina-
dor Luizomar de Moura na
competição. As duas equi-
pes voltarão à quadra nesta
sexta-feira (22). O Vôlei
Nestlé enfrentará o Renata
Valinhos/Country (SP), às
20h, no Pedro Ezequiel da
Silva, em Valinhos (SP).

Campeões no tênis
O último torneio do calendá-
rio 2017 do tênis paranaen-
se chegou ao fim nesta se-
mana. A campeã da 1ª clas-
se feminina foi Kathleen Per-
cegona, líder do ranking in-
fanto na categoria 18 anos.
Na 1MA o título ficou com o
paulista Alex Blumenberg.
Na 1MB, Bruno Andrade foi
o campeão; na 3FA, por 2
sets a 1, Milene Marciniuk
levou a melhor e por fim, na
3MB, o tenista Gildo Lima
conquistou o título.

Futebol

Campeonato de Menores tem
jogos decisivos nesta sexta-feira

tem, no Estádio Ninho da
Cobra, em Cascavel.

As equipes Sub-11 da Esco-
la Globoaves e da Escola To-
ledo se enfrentam a partir das
17h para a disputa do título.

Pela categoria Sub-15,
haverá final entre os times
Capitão Leônidas Marques
e Escola Futebol Cefa, às
18h, também no Estádio
Ninho da Cobra.

DIVULGAÇÃO

Adolescentes do
Cemic (Centro de
Estudos do Menor
e Integração na Co-
munidade) de Cas-
cavel venceram o
Campeonato Muni-
cipal de Fustal
Sub-15 após seis
partidas invictos
na competição. A
equipe da institui-
ção destaca o
comprometimento
dos atletas em
quadra, além da
humildade, do es-
pírito esportivo e
do trabalho em
equipe. Os títulos
de melhor goleiro e
defesa menos va-
zada também fica-
ram para o Cemic.

Futsal de Toledo
comemora conquistas

Atletas e familiares compartilharam conquistas com o prefeito de Toledo

Toledo - As equipes de Fut-
sal de Toledo conquistaram
excelentes resultados na oi-
tava edição da Copa do Bra-
sil de Futsal. O Município foi
representado na competição
pelas categorias Sub 8, 10 e
11 por meio da AFCBT (As-
sociação de Futsal das Cate-
gorias de Base de Toledo). O
Campeonato contou com a
participação de 45 times de
todo o Brasil, do Paraguai e
da Bolívia, que disputaram
17 categorias, reunindo apro-
ximadamente 2 mil atletas.

As equipes Sub 8 e 10 de
Toledo terminaram a com-
petição na terceira coloca-
ção e a  equipe Sub 11 ga-
rantiu o quarto lugar da
Copa do Brasil.

Para agradecer a colabora-
ção do poder público, técni-
co, familiares e alguns dos
atletas que estiveram em
Florianópolis visitaram o ga-
binete do prefeito Lucio de
Marchi nesta semana.

ASSESSORIA

 FUTSAL | Cemic é campeão municipal Sub-15
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ITALIANO
15hChievo x Bologna

ESPANHOL
16h30Betis x Athletic Bilbao

18h30Espanyol x Atlético de Madri

INGLÊS
17h45Arsenal x Liverpool

ITALIANO
17h45Cagliari x Fiorentina

Paraguai - A rivalidade
acirrada entre brasileiros e
argentinos promete esquentar
ainda mais em 2018. O sorteio
da fase de grupos da Liberta-
dores colocou sete brasileiros

Libertadores

Sete times brasileiros em grupos argentinos

em grupos com argentinos.
Nos dois duelos principais, o

Palmeiras enfrentará o Boca
Juniors, enquanto o Flamengo
terá pela frente o River Plate.

Nos demais, o Cruzeiro caiu
no mesmo grupo do Racing.
Já o Santos terá o Estudian-
tes pela frente, enquanto o
Corinthians se encontrará

Grupo 1
1. Grêmio
2. Cerro Porteño (PAR)
3. Defensor Sporting (URU)
4. Monagas (VEN)
Grupo 2
1. Atlético-Nacional (COL)
2. Bolívar (BOL)
3. Colo-Colo (CHI)
4. Delfin Sporting (EQU)
Grupo 3
1. Peñarol (URU)
2. Libertad (PAR)
3. The Strongest (BOL)
4. Atl. Tucuman (ARG)
Grupo 4
1. River Plate (ARG)
2. Emelec (EQU)
3. Flamengo
4. Deportivo Macará/Deportivo Táchira/
Independiente Santa Fe/Santiago
Wanderers/Melgar

Grupo 5
1. Cruzeiro
2. U. de Chile (CHI)
3. Racing (ARG)
4. Oriente Petrolero/Universitario/Jorge
Wilstermann/Concepción/Vasco
Grupo 6
1. Santos
2. Estudiantes (ARG)
3. Real Garcilaso (PER)
4. Chapecoense/Nacional/Banfield/In-
dependiente del Valle
Grupo 7
1. Corinthians
2. Independiente (ARG)
3. Millionarios (COL)
4. Dep. Lara (VEN)
Grupo 8
1. Boca Juniors (ARG)
2. Palmeiras
3. Alianza Lima (PER)
4. Carabobo/Guarani/Montevideo Wan-
derers/Olimpia/Junior Barranqui

Confira os grupos da Libertadores de 2018:

Fase de grupos tem início previsto para o dia 27 de fevereiro

com o Independiente.
Atual campeão da Libertado-

res, o Grêmio se livrou de ri-
vais argentinos. O time gaú-
cho terá pela frente Cerro Por-
teño (PAR), Defensor Sporting
(URU) e Monaga (VEN).

Chapecoense e Vasco, que dis-
putarão a fase preliminar do tor-
neio, já sabem seus caminhos na
fase de grupos. A equipe catari-
nense irá para a chave do San-
tos, se avançar, enquanto o Vas-
co poderá cair na do Cruzeiro.

A fase de grupos tem início pre-
visto para o dia 27 de fevereiro. É
esperado que o último jogo desta
fase ocorra no dia 24 de maio.

 TOP 30 | Brasil é o segundo no ranking da Fifa

Na última atualização do ranking
da Fifa deste ano, nenhuma alte-
ração ocorreu entre as seleções
do Top 30 e, dessa maneira, o
Brasil finalizou 2017 na segunda
posição, atrás somente da Ale-
manha e à frente de Portugal, Ar-
gentina e Bélgica, que comple-

tam a lista das cinco primeiras colocadas. A seleção brasileira
perdeu um jogo amistoso contra a Argentina, mas manteve a in-
vencibilidade em partidas oficiais, mesmo tendo enfrentado
equipes como Colômbia, Uruguai e Bolívia fora de casa.
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PLACAR DE ONTEM

ESPANHOL
Eibar 4 x 1 Girona

Alavés 1 x 0 Málaga

CARIOCA
América-RJ 0 x 1 Bonsucesso
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Recesso de fim de ano
A Agência do Trabalhador de Toledo entrará em recesso de fim de ano
a partir da próxima segunda-feira. O atendimento retorna à normalida-
de no dia 2 de janeiro. Portanto, os trabalhadores que precisarem uti-
lizar os serviços de cadastro para vagas, entrevistas, encaminhamen-
to para emprego ou o seguro-desemprego têm só até hoje. Casos de

urgências serão atendidos na Agência de Cascavel.

Pesca no Lago
O Parque Municipal Lani Bento Maria receberá seu primeiro evento

oficial após sua inauguração, em setembro deste ano. No dia 28 de
janeiro de 2018, a Secretaria de Educação, Cultura e Desporto de
Maripá, por meio do Departamento de Esportes, realiza a 1ª Pesca
no Lago. O objetivo é promover a disputa saudável e amistosa entre
os pescadores, incentivando a integração entre adultos e crianças.

Cascavel - Depois de per-
der espaço no campo para a
soja por conta da valorização
da commodity, a pecuária pa-
ranaense alinha um novo ca-
minho na tentativa de barrar
o risco de em poucos anos se
ver diante da necessidade de
importar carne para suprir a
demanda do mercado interno.

Hoje, boa parte dos pequenos e
médios pecuaristas paranaenses
ainda carece de tecnologia para
alcançar índices mais elevados de
produção. O reconhecimento do
Paraná como área livre de aftosa
sem vacinação será um dos trun-
fos a ser usado pelo Estado para
expandir a pecuária de corte a
outras fronteiras. Mas isso só
deve ser realidade em 2023.

De acordo com o coordena-
dor da Comissão Técnica de
Bovinocultura de Corte da
Faep (Federação da Agricultu-
ra do Estado do Paraná), Ro-
dolpho Botelho, esse novo re-
posicionamento da atividade é
para recuperar os espaços per-
didos para a agricultura, mais
especificamente em relação à
soja. A troca de atividade é jus-
tificada pela rentabilidade ge-
rada pela produção de soja.
“Na média da última década,
a soja tem sido mais rentável
do que a pecuária”, disse. Esse
comportamento empurrou a
pecuária para áreas mais do-
bradas, marginais, com pedras
e de difícil acesso logístico.
“Nessas áreas mais quebradas,
não há tanta tecnologia e uso
de adubo e calcário, embora o
ganho médio de produtividade
na pecuária tenha sido positi-
vo, mas poderia ter sido muito
melhor, se fossem incrementa-
das com novas tecnologias”.

Segundo Botelho, o programa
de modernização da pecuária de
corte difundido pelo governo do
Paraná já está bem adiantado
em centros de pesquisa e uni-
versidades, mas é necessário le-
var a informação aos produto-
res de maneira mais simplifica-
da. “Onde essa inovação é colo-
cada em prática os resultados
se assemelham à rentabilidade
obtida na agricultura”.

Botelho entende que os pro-
dutores precisam ser transfor-
madores da produção com tec-
nologia, servindo de exemplo
para os produtores vizinhos. “Se
a gente conseguir elevar a nos-
sa taxa de natalidade, ou seja, o
número de bezerros desmama-
dos em até 10%, isso já será su-
ficiente para ter uma oferta de
bezerros que atenda à demanda
do Estado”, exemplifica.

Atualmente, o Paraná ainda
precisa recorrer a outros esta-
dos para ter essa carne mais
nobre e precoce. “O segredo é
melhorar um pouco a taxa de
desmama dos bezerros”.

Esses investimentos, confor-
me Botelho, vão refletir prin-

Ação quer modernizar
a pecuária paranaense

cipalmente no IDH (Índice de
Desenvolvimento Humano)
nesses municípios, por conta
da circulação econômica mais
intensa. A precocidade no aba-
te das carnes é um reflexo des-
sa nova tendência mundial
que surge e que os produtores
precisam ficar antenados para
não correr o risco de sofrer
perdas na atividade.

O diretor do Sindicato Rural
Patronal, engenheiro agrôno-
mo Paulo Vallini, explica que é
preciso conscientizar sobre a
necessidade de mudança de per-
fil para manter os índices de
qualidade, oferecendo carnes
mais nobres ao consumidor
brasileiro e do exterior. “Quem
não aderir à nova pecuária cor-
re sério riscos de ficar para trás
e perder rentabilidade”.

MODERNIZAÇÃO
“Quando a soja começou a

ganhar espaço nas pastagens
começaram a sobrar áreas
marginais”, disse Vallini. E foi
então que o Paraná começou

a desenvolver um programa
voltado à modernização da
atividade, enfatizando a im-
portância de se organizar
para esse novo momento da
pecuária mundial para ofere-
cer animais precoces, girando
melhor o mercado e elevando
a produção paranaense.

Há dez anos, um animal le-
vava até quatro anos para es-
tar apto ao abate. Agora, em
um ano e meio atinge as condi-
ções para chegar à mesa do con-
sumidor. Uma carne muito
mais macia devido à sua preco-
cidade, instigando os paladares
cada vez mais exigentes.

Para as autoridades do se-
tor, esse é o caminho para
manter o status paranaense no
bom nível de competitividade.
“Somente com essa moderni-
zação em andamento seremos
capazes de dar um impulso na
pecuária do Paraná”, entende
Vallini. “Se isso não for feito,
o produtor não terá mais es-
paço para comercialização”.

VANDRÉ DUBIELA

Organização para ser competitivo
Produtores com aptidão
para a pecuária de cor te na
região oeste e no Paraná
precisam investir em tecni-
ficação e organização para
se manterem competitivos
no mercado e acompanha-
rem a média de produtivida-
de do setor, e não sofrer
com reflexos sociais. Essa
é a opinião do professor da
disciplina de Bovinocultura
de Cor te da UFPR (Universi-
dade Federal do Paraná) e
coordenador do Centro de
Informação do Agronegócio,
Paulo Rossi Junior.
Segundo ele, é preciso criar
um sistema de controle de
gastos, investimentos e de-
sempenhos zootécnicos para
obter lucratividade nos negó-

cios. “Um dos maiores desafi-
os nas propriedades de gado
de corte é a organização. Para
ter uma informação mais fiel,
é preciso disciplina e empenho
nas propriedades”.
O médico-veterinário João To-
maz Nunes, da B&M Consul-
toria, diz que monitorar os
números é imprescindível na
par te gerencial e de planeja-
mento.
De acordo com o secretário
de Agricultura de Cascavel,
Agassiz Linhares Neto, um
dos mecanismos para garan-
tir retorno ao produtor é inves-
tir no modelo lavoura-pecuá-
ria, bastante difundido na re-
gião oeste por internédio do
Centro de Pesquisa do Iapar
(Instituto Agronômico do Pa-

raná), em Santa Tereza do
Oeste. “Temos a excelência
na agricultura, mas podemos
nos dar muito melhor com a
inserção do gado de cor te nas
propriedades”.
Nesta semana, um especialis-
ta da área traçou o futuro da
pecuária brasileira e chamou
a atenção para a necessidade
de investimentos em tecnolo-
gia. Segundo Maurício Palma
Nogueira, da Agroconsult, o te-
mor é de que os produtores
não consigam acompanhar a
evolução tecnológica do setor.
Para se ter uma ideia, na dé-
cada de 1990, o Brasil tinha
190 milhões de hectares, ge-
rando uma produtividade de
1,62 arroba de carne por hec-
tare ao ano. Quase 20 anos

depo is ,  essa rea l idade
mudou para 165 milhões
de hectares de pastagens,
com uma produtividade de
3,88 arrobas por hectare,
um reflexo evidente de que
é possível obter melhores
resul tados em menores
áreas, mas somente se a
tecnologia for aplicada ade-
quadamente. “O temor é
de que esses pequenos
pecuaristas não consigam
acompanhar esse ritmo”,
aler ta e acrescenta: “Se fi-
caram com margens bai-
xas de lucro, há um risco
iminente de exclusão da
produção, gerando o pro-
blema social”.

VANDRÉ DUBIELA
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Cascavel - As interferênci-
as climáticas que resultaram no
atraso de ciclo de quase um mês
na safra de verão 2018/2018 fi-
zeram com que a Adapar (Agên-
cia de Defesa Agropecuária do
Paraná) ampliasse o calendário
de cultivo da soja.

A Portaria 207 foi publica-
da nesta semana e amplia o
prazo de semeadura para 14
de janeiro de 2018. Antes ia
até 31 de dezembro de 2017.

Na prática, isso significa
que quem ainda não plantou
ou que está colhendo milho ou
feijão terá duas semanas a
mais para se dedicar à semea-
dura da soja em todo o Esta-
do. Ocorre que no oeste a por-
taria tem efeitos mínimos, ten-
do em vista que pouco mais
de 1 milhão de hectares, ou
seja, 100% das áreas estima-
das para esse cereal, já estão

Atraso no plantio

Calendário é
estendido e
pode render
mais 2 mil
hectares de soja

em desenvolvimento.
O agrônomo fiscal da Ada-

par Nei Omar Heiden de Ara-
újo explica que a medida de-
verá contemplar mais a re-
gião sudoeste do Paraná,
onde mais áreas aguardam
para ser cultivadas.

Na região oeste, como as
lavouras de milho ainda não
estão prontas para a colhei-
ta, a medida deverá benefi-
ciar quem cultivou feijão, o
qual começa a ser colhido
em poucos dias e a expecta-
tiva é para que pelo menos
metade da área, cerca de 2
mil hectares, já tenham sido
removidos do campo até a
data limite para o plantio da
soja. “O produtor não pode
plantar soja seguida de
soja. Se fizer isso será au-
tuado porque propicia a pro-
liferação de casos de ferru-
gem asiática”, reforça.

A portaria vale apenas para
esta safra e não deverá inter-
ferir no vazio sanitário, que
se inicia em 10 de junho de
2018 e segue por três meses.

JULIET MANFRIN

Vera Cruz do Oeste - Téc-
nicas alternativas na produ-
ção rural são utilizadas por
alguns produtores para diver-
sas finalidades, caso para o
tratamento e a prevenção de
doenças. A fitoterapia para o
manejo pré e o pós-dipping
(antes e depois da ordenha) foi
tema de um curso ministrado
a pecuaristas de Vera Cruz do
Oeste. Os cuidados para me-
lhorar a produtividade e ob-
ter melhor aceitação técnica
estiveram em pauta.

Conforme o agrônomo Mar-
cos Rogério dos Santos, o tra-
balho foi direcionado, princi-
palmente, àqueles produtores
que entregam leite para os la-
ticínios e buscam melhor remu-
neração com base na qualida-
de do produto. “Foram abor-
dados temas como a higieni-
zação, procedimentos corretos
e manejos após a ordenha para
prevenir doenças, principal-
mente a mastite”, frisa.

A fitoterapia entrou em um
contexto de resgate do saber

Portaria prevê
plantio da
oleaginosa até 14
de janeiro, duas
semanas a mais

Fitoterapia pode ser alternativa
a produtores de leite na região

popular, segundo Marcos dos
Santos. Como exemplos po-
dem ser citadas algumas plan-
tas utilizadas na pecuária,
caso do “chá de bugre”, car-
queja e sementes de linhaça.
A diferenciação e os cuidados
necessários para evitar equívo-
cos na identificação das espé-
cies a serem empregadas tam-
bém foi debatida. “Temos duas
plantas que se chamam chá de

bugre. Então é importante sa-
ber qual a planta certa para o
tratamento”, ressalta.

Desenvolvido por intermé-
dio de convênio com a Itaipu
Binacional e apoio da Prefei-
tura de Vera Cruz do Oeste, o
trabalho teve boa aceitação, con-
forme Marcos dos Santos, que
presta serviço à Biolabora (Coo-
perativa de Trabalho e Assistên-
cia Técnica do Paraná).

Troca de experiências como forma de difusão e compartilhamento de conhecimentos

DIVULGAÇÃO



.................................................................................................................................

regional@oparana.com.br

....
....
....
....
....
....
....
....
....
....
....
....
....
....
....
....
....
....
....
....
....
....
....
....
....
....
....
....
....
....
....
....
....
....
....
....
....
....
....
....
....
....
....
....
....
....
....
....
....
....
....
....
....
....
....
....
....
....
....
....
....
....
....
....
....
....
....
....
....
....
....
....
....
....
....
....
....
....
....
....
....
....
....
....
....
....
....
....
....
....
....
....
....
....
....
....
....
....
....
....
....
....
....
....
....
....
....
....
....
....
....
....
....
....
....
....
....
....
....
....
....
....
....
....
....
....
....
....
....
....
....
....
....
....
....
..

regional
Panorama

|OPR Oeste|B3Jornal O Paraná
Sexta-feira, 22 de dezembro de 2017regional@oparana.com.br

Orientação
Uma campanha de orientação
acabou salvando a vida de um
agricultor na cidade de Anahy.
O pulverizador tombou e as

barras subiram e tocaram na
linha de transmissão de ener-

gia de 69kV (69 mil Volts).
Apesar da gravidade da situa-
ção, o produtor rural não so-

freu ferimentos. Ele ouviu (em
algum lugar) que, em casos

assim, não deveria sair do tra-
tor e que deveria ficar afasta-
do do solo. Resolveu seguir

esse procedimento e, mesmo
com a explosão dos pneus,

não desceu do trator até a chegada da equipe da Copel. Re-
sultado: está vivo para contar a história!

Brinquedos a crianças

A agência dos Correios fez a entrega de aproximadamente
250 brinquedos a crianças das Escolas Municipais Heitor
de Alencar Furtado e Janice Galdino, ambas de Assis Cha-
teaubriand. A entrega é resultado das cartas que as crian-
ças fizeram na escola sugerindo três opções de presentes
que queriam ganhar do Papai Noel e foram repassadas aos
Correios, as quais foram adotadas pela sociedade. Coube
então à gerência da unidade de Assis Chateaubriand procu-
rar os “anjos”, que são pessoas da comunidade dispostas

a “adotar” uma criança.

Coleta de lixo
A Prefeitura de Nova Santa
Rosa, por meio da Secreta-
ria de Agricultura, Meio Am-
biente e Infraestrutura, infor-
ma que a coleta de lixo or-
gânico e reciclável será feita
em datas diferentes nas
próximas duas semanas.
Devido às festividades de
Natal e Ano Novo, o lixo do-
méstico que seria recolhido
na segunda-feira (25) será
recolhido na terça-feira e o
lixo reciclável que seria re-
colhido na terça-feira será
recolhido na quinta-feira. Na
semana de Ano Novo, ou
seja, na primeira semana
de janeiro, a coleta se dará
da mesma forma.

Fundo da Infância
Você sabia que parte do
seu imposto que iria para a
Receita Federal pode ficar
em Marechal Cândido Ron-
don e ajudar a transformar
a vida de crianças e adoles-
centes? É que o Município
conta com o Fundo Munici-
pal dos Direitos da Criança
e do Adolescente, que pos-
sibilita as doações realiza-
das por contribuintes, por
meio do imposto de renda.
Para movimentar a contribui-
ção, continua ativa a cam-
panha “Pacto pela Cidada-
nia”, que visa à arrecada-

ção de fundos até 29 de de-
zembro de 2017.

Para doar
Para fazer a doação, até 29
de dezembro, com base no
valor do Imposto de Renda
devido (valor total do imposto
calculado com base no rendi-
mento mensal), deve-se cal-
cular o valor máximo da doa-
ção (6% PF e 1% PJ). A partir
disso, é necessário acessar o
site do Conselho Municipal
dos Direitos da Criança e do
Adolescente:
www.mcr.pr.gov.br/cmdca, cli-
car em “doação”, fazer o ca-
dastro e gerar o boleto.

Fisioterapia
O Município de Nova Aurora
foi agraciado em Curitiba com
a liberação de R$ 40 mil para
aquisição de equipamentos
para fisioterapia. O anúncio
foi feito por intermédio do Diá-
rio Eletrônico do Estado do Pa-
raná, via Secretaria de Saúde.
“Ficamos felizes em receber
essa notícia. Graças à ajuda
e à dedicação do deputado
Adelino Ribeiro estamos con-
seguindo mais esse recurso
para investimentos na saúde.
Com a compra dos equipa-
mentos, estaremos amplian-
do os serviços ofertados no
Município”, afirmou o prefeito
Pedro Leandro Neto.

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

Foz do Iguaçu - A Itaipu
Binacional, o Parque Tecno-
lógico Itaipu e a Prefeitura de
Foz do Iguaçu celebraram três
importantes convênios que
deverão impulsionar o desen-
volvimento econômico, soci-
oambiental e da infraestrutu-
ra de Foz do Iguaçu. Dois
convênios firmados entre Mu-
nicípio e Itaipu contemplam
a pavimentação asfáltica na
Vila C e o projeto da coleta
seletiva. O convênio do PTI
é para revisão do Plano de
Saneamento Básico, dando
apoio à Prefeitura de Foz na

Parceria

Foz celebra convênios de
R$ 25 milhões para obras

atualização dos dados, diag-
nóstico, prognóstico e apro-
vação final da Política Muni-
cipal de Saneamento.

A assinatura dos convênios
foi realizada no auditório da
Fundação Cultural, reunindo
diretores de Itaipu, do PTI e
da Prefeitura de Foz do Igua-
çu. Assinaram os documentos
o diretor de coordenação da
Itaipu, Newton Luiz Ka-
minski, o diretor administra-
tivo-financeiro do PTI, João
Biral Júnior, e o prefeito de
Foz, Chico Brasileiro.

“São R$ 25 milhões em pro-

jetos estratégicos sendo cele-
brados nestes convênios. Itai-
pu assina convênio hoje. O
primeiro lote já foi licitado e o
Município já pode começar as
obras. Nossa previsão é aten-
der no primeiro lote a Vila C,
no segundo lote a Vila C e no
terceiro lote a segurança no
acesso à Polícia Federal na
Ponte da Amizade. Mais a co-
leta seletiva e o saneamento.
Assim como outros grandes
projetos de parceria que vamos
realizar, como a revitalização
da Cobal”, disse o diretor de
coordenação da Itaipu.

Recursos fortalecem as ações da saúde

Toledo - O Município de
Toledo ganhou um reforço
na frota da saúde. O prefei-
to Lúcio de Marchi comemo-
ra a entrega das chaves de
uma ambulância e de uma
van. Os investimentos esta-
duais somam R$ 240 mil e a
contrapartida do Município
é de R$ 31.800.

O prefeito Lucio de Marchi
destaca que os veículos trazem
mais segurança aos pacientes
e fortalecem a rede de saúde.

De acordo com o secretá-
rio de Saúde, Thiago Stefa-
nello, a ambulância será uti-
lizada para os pacientes que
necessitam de assistência es-
pecializada, seja para con-
sultas, exames e tratamento
ou para atendimento de ur-
gência e emergência. Já a van
será destinada para fazer as
linhas para Foz do Iguaçu
quando há mutirão de cirur-
gias, consultas em Curitiba,
transporte de pacientes que
vão para consultas, entre
outras demandas.

A ambulância vai reforçar o atendimento na área da saúde em Toledo

DIVULGAÇÃO
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A tradicional iluminação de Itai-
pu terá uma mudança especial
amanhã, dia 23. A Itaipu Binaci-
onal, o Complexo Turístico Itai-
pu e o PTI (Parque Tecnológico
Itaipu) promovem o “Energia de
Natal”. O evento começará um
pouco antes do horário conven-
cional: às 20h, com apresenta-
ções circenses da Trupe Luz da
Lua. Em seguida, o grupo tea-
tral Parabolé apresenta a peça
“Procura-se um Papai Noel”.
A iluminação monumental será
o grande encerramento da noi-
te, quando o jogo de música e
de luzes transforma a maior
hidrelétrica em geração de ener-
gia em um espetáculo épico.
O principal intuito do “Energia de
Natal” é aproximar a comunida-
de da Iluminação da Barragem,
além de promover um evento de
Natal diferenciado para a cida-
de, que tenha a cara da Itaipu.
O evento será gratuito para mo-
radores de Foz do Iguaçu e da
região lindeira ao Lago de Itai-
pu. Para os demais visitantes,
o ingresso custará R$ 22. Mais
informações: (45) 3576-7000
ou info@turismoitaipu.com.br.

Itaipu terá iluminação
especial de Natal

neste sábado Por Adilson Borges

A Companhia de
Atendimento ao Turista terá

o horário normal de
expediente das 7h30 às
19h30 durante a semana

inteira (segunda-feira a
domingo). De segunda a

sábado, a companhia
adicionou uma equipe das
19h30 à 1h30 para dar

atenção especial a hotéis,
restaurantes, bares e
aeroporto, além dos

shoppings Cataratas JL e
Catuaí Palladium. A

Companhia de Atendimento
recebeu o reforço de mais
uma viatura, ficando assim
com quatro automóveis e
três motos, totalizando

sete veículos.
Evento especial para moradores da região e visitantes acontece no Mirante da Usina

ADILSON_BORGES Companhia
reforça

atendimento
para o setor

turístico

“Foz do Iguaçu é fantástica”,
afirmou Chris Durán, que este-
ve em Foz do Iguaçu para gravar
um trabalho musical inédito
para a cena gospel. Na primeira
etapa do trabalho, o artista gra-
vou cenas no Parque Nacional
do Iguaçu e no Marco das Três
Fronteiras. A equipe do cantor
realizará a segunda etapa de
gravações na região no início de
janeiro, com o objetivo de des-
tacar os aspectos culturais do
povo das Três Fronteiras, para

Chris Durán grava nas Cataratas
e no Marco das Três Fronteiras

um documentário anexo ao
DVD. O vídeo Live Session valo-
riza os locais e as pessoas que
interagem na gravação.
A primeira etapa do projeto em
Foz do Iguaçu contou com o
apoio de diversos profissionais
de vídeo, fotografia, som e mí-
dia. O músico irá utilizar no clip
imagens intercaladas de câme-
ras de cinema (RED) e imagens
aéreas. A previsão é de que o
DVD seja lançado no primeiro
semestre de 2018.

O cantor Chris Durán durante gravação das Cataratas do Iguaçu

Cacau, a primeira onça-pin-
tada nascida no Refúgio Bio-
lógico Bela Vista, da usina de
Itaipu, completa um ano no
próximo dia 28. E sua festa
de aniversário foi ontem
(21). A aniversariante e a
mãe, a onça Nena, ganha-
ram um bolo congelado de
carne. No local também foi
servido bolo tradicional para
os convidados e a imprensa.
O diretor-geral da Itaipu,
Luiz Fernando Vianna, pa-
drinho da onça, par ticipou
da cerimônia.

Cacau ganha bolo no
aniversário de um ano

Onças podem ser observadas no passeio ao Refúgio Biológico
Bela Vista, da usina de Itaipu

O Seguro Carta Verde não está
sendo exigido na Aduana Argen-
tina para quem quer apenas
ingressar até Puerto Iguazú. Na
última terça-feira (19), autorida-
des de segurança dos três paí-
ses das Três Fronteiras: Brasil,
Argentina e Paraguai, estiveram
reunidos na aduana brasileira
da Ponte Tancredo Neves para
redigir um documento com re-
comendações sobre documen-
tação e itens de segurança do
veículo exigidos para adentrar
além da fronteira.
A polêmica surgiu quando, na
semana retrasada, circularam
comentários de que policiais
argentinos passaram a abor-

Argentina flexibiliza Carta Verde para Puerto Iguazú

dar e a cobrar de motoristas
brasileiros em Puer to Iguazú
itens obrigatórios para transi-
tar além da faixa de fronteira.
A repercussão afugentou mo-
radores e visitantes da região,

Carta Verde ou itens obrigatórios para os veículos são exigidos
apenas para quem vai além da região fronteiriça

que estavam receosos de vi-
sitar o país vizinho por causa
das exigências do Seguro Car-
ta Verde e da série de itens de
segurança, incomuns para os
veículos brasileiros.
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Cascavel - Na família de
Papais Noéis, onde eles já che-
garam a ser oito, hoje são seis
na ativa e todos irmãos, os
Bons Velhinhos estão rindo a
toa neste Natal. A festa mais
tradicional entre as famílias
brasileiras vai ser sinônimo,
mais uma vez, de bolso cheio
aos barbudos simpáticos de
plantão, afinal, eles também
precisam pagar as contas du-
rante todo o ano e ninguém
os poupa dos tributos rotinei-
ros de começo de ano como
IPVA, IPTU, taxa de lixo.

Após uma crise que interferiu
nos negócios, neste ano a agen-
da dos irmãos Estefano e Orlan-
do Anzoategui está lotada para

Crise? Não ao Papai Noel
a noite mais feliz do ano. Segun-
do Estefano, os compromissos do
irmão Orlando - que era o Papai
Noel tradicional na Casa do Noel
no Calçadão da Avenida Brasil -
estão a todo vapor há semanas.
Isso porque em 2017 ele está fo-
cado na gravação de comerciais.

Estefano, por outro lado,
ocupa agora a poltrona ver-
melha deixada pelo irmão na
Casa do Noel. Depois de aten-
der os visitantes no Calçadão
da Avenida Brasil, em Casca-
vel, com uma programação
que se encerra neste sábado,
dia 23 de dezembro às 23h,
será a hora de pensar no gran-
de dia e na grande noite.

A véspera de Natal será re-

pleta de atendimentos domici-
liares personalizados.

Contratados basicamente
pela classe média alta, os dois
começam a maratona - que não
é de trenó - às 17h de domin-
go. “Meu irmão Orlando está
com a agenda cheia e na mi-
nha ainda tem algumas vagas,
mas são poucas”, disse Este-
fano, no início da semana.

Cobrando R$ 350 por visita
que dura cerca de 30 minutos,
os presentes são retirados na
casa onde vai descer pela larei-
ra, tudo para agilizar a logísti-
ca e não atrasar os próximos
atendimentos. “Geralmente al-
guém da família me encontra
para entregar os presentes e aí

AÍLTON SANTOS

Papai Noel
já está

lendo as
últimas

cartas para
iniciar a

maratona
das

entregas. A
agenda está

lotada

vira uma grande festa. Tem
presente para todos e é um
momento único”, conta.

Até a meia-noite serão fei-
tas de 12 a 14 visitas e, se a
fila de espera for muito gran-
de, as entregas podem passar
da meia-noite, mas aí tem di-
ferença de preço: é mais caro.

Estefano lembra que o valor
pode até ser considerado alto,

mas ele reconhece que Papai
Noel vive disso uma vez por
ano apenas. “Até tem Papai
Noel que cobra R$ 50, R$ 100.
Nós cobramos mais caro por-
que são muitos cuidados. A
barba é natural, a roupa é bem
cuidada, enfim, é uma manu-
tenção por todo o ano para
uma data apenas”, reforça.

JULIET MANFRIN
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TV
TUDO

bate-rebate

c’est fini

Canal 1

As novelas
vivem
a sua

melhor
fase aqui

e no mundo

Programa do Rei

Nas últimas décadas, de modo muito especial, México e
Brasil sempre se destacaram em todo o mundo como

principais produtores de telenovelas.
Outros países como Chile, Venezuela, Argentina, Portugal e
Colômbia principalmente, em algumas ocasiões também

se destacaram com seus trabalhos, mas sem jamais
chegar ao mesmo reconhecimento.

Agora, como novidade mais recente no mesmo campo,
Turquia e a Coréia começam a se destacar como outros
grandes produtores em potencial, alcançando prêmios –

caso do Grammy e também  disputando melhor colocação
no mercado.

Interessante verificar tudo isso, no momento em que
alguns setores tentam – inutilmente claro – questionar

poderio da TV aberta ou preconizar para muito breve o fim
das novelas.

Que bobagem, não acha?

Mês de férias
O SBT para, do verbo parar, prati-
camente a partir de hoje e janeiro
inteirinho. Produções em férias e
a maioria dos programas com re-
prises no ar.
Além do jornalismo, a outra exce-
ção atende pelo nome de Silvio
Santos, que resolveu adiar o seu
merecido período de descanso
para depois do carnaval.
 
Tudo certo
Já há um bom tempo em grava-
ções, a nova temporada do “The
Voice Kids”, com estreia agora em
janeiro, terá um total de 14 progra-
mas.
No ar até 8 de abril, com exibi-
ções aos domingos.
 
Direito a discurso
Em meio a uma comemoração
com toda a sua equipe, Rodrigo
Faro anunciou a renovação de con-
trato com a Record por mais cinco
anos. De acordo com ele, foi mais
uma temporada de trabalhos das
mais vitoriosas.
 
Mudou um pouco
A estreia da Regina Volpato no
“Mulheres”, da Gazeta, não será
tão imediatamente como se anun-
ciou no começo. Em vez da próxi-
ma semana, ficou para 8 de janei-
ro. Até lá entrarão algumas repri-
ses com a Cátia Fonseca.
 
Duas versões
Nem sempre o que vem de fora é
bem aceito no Brasil. É extensa a
lista de formatos que, mesmo
sendo sucesso em outros países,
não renderam o suficiente por
aqui. “Got Talent” e “X Factor”,
entre outros.
“BBB” e “The Voice”, nas duas
versões, passam longe disso.
 
E mais...
A “Dança dos Famosos”, suces-
so do “Domingão”, é outro exem-
plo a ser destacado.
Sucesso no Brasil, mas não com
o mesmo modelo lá de fora. Aqui
tem muito a mão e marca do pro-
grama.
 
Por outro lado
Com um assunto chamando ou-
tro, no mundo de hoje, com tantas
e tamanhas facilidades disponí-
veis, não é possível aceitar que
as exibições de séries internacio-
nais aconteçam tanto tempo de-
pois das suas estreias lá fora.
Tipo da demora que não cabe mais
na cabeça de ninguém.
 
Gente grande
Todo papel sempre é visto como
novo desafio para qualquer ator
ou atriz, por exigir muito trabalho
de cada um na sua criação, cons-
trução e caracterização.
Alguns têm mais facilidade, outros
não. No entanto, é interessante
verificar o que aconteceu na nove-
la do Walcyr, atualmente em car-
taz. Todo o seu elenco, desde o
começo, está muito bem.
 
E em novela...
Se alguém não sabe, os capítu-
los nunca são montados com ce-
nas gravadas na mesma ocasião.
O roteiro obedece inúmeros outros
critérios, mas nunca uma ordem
estabelecida do que vai ao ar, daí
se destacar o desempenho des-
ses atores. Trabalho de direção
sim, mas virtude de cada um tam-
bém.
 
Tomando embalo
Só agora, superada toda a fase
de mudanças em seu roteiro, “O
Outro Lado do Paraíso” começa a
abrir alguma frente de capítulos,
sem levar ninguém da sua equipe
ao desespero.
As necessidades das mudanças
e o trabalho a mais exigido foram
bem entendidos por todos.

Esse cara”, especial do Roberto Carlos vai ao ar, nesta
sexta, na Globo, depois de “O Outro Lado do Paraíso”.
Presenças de Simone & Simaria, os cantores Djavan e
Tiago Iorc, além da participação especial da atriz Isis

Valverde.

Geraldo Luís, no ano que vem, continuará com o seu programa dos domin-
gos na Record, sem qualquer alteração, que já exige trabalho muito forte,

incluindo viagens, em todas as semanas.
A proposta de ter um outro, à noite, não avançou.

 Então é isso. Mas amanhã tem mais. Tchau!

 A Globo precisa observar maiores
cuidados na programação de filmes
na “Sessão da Tarde”...

 ... Mesmo considerando público
rotativo e outros que tais, muitas ve-
zes chegam a ser absurdas tantas 
repetições.

 Inicialmente o programa do Amau-
ry Junior, aos sábados, na Band, terá
duas horas de duração...

 ... No entanto, é bem possível que
com o decorrer do tempo chegue a
três.

 A partir deste próximo ano, maio-
res espaços locais serão abertos

para as emissoras da Rede Bandei-
rantes...

 ... E por aí também se encaixa a TV
Bandeirantes – São Paulo...

 ... Que além de uma programação
independente, também terá um de-
partamento comercial trabalhando só
para ela.

 Amanhã, sábado, 10 da manhã, a
ESPN Brasil transmite com exclusivi-
dade Barcelona e Real Madrid...

 ... E as presença do repórter José
Renato Ambrosio e do comentarista
Djalminha direto do Estádio Santiago
Bernabéu.

Atriz Carla Sale posa com Roberto Carlos durante as gravações
do programa

GLOBO/SÉRGIO ZALIS
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PALAVRAS CRUZADAS DIRETAS

NovelasNovelasResumo de

SOLUÇÃO ANTERIOR

horóscopo

SALMO DO DIA

ÁRIES
Tenha mais atenção ao lidar com di-
nheiro. Pense mais antes de agir, prin-
cipalmente no trabalho. Não recuse
convites para sair com seu amor. Vo-
cês precisam relaxar! Palpites: 99, 27
e 54. Cor: vermelho.

TOURO
Trabalhos em equipe devem enfrentar
problemas: com paciência, serão re-
solvidos. Se pensa em procurar um
emprego novo, vá em frente. Pessoa
influente pode despertar seu interesse.
Palpites: 01, 82 e 10. Cor: laranja.

GÊMEOS
Ótimos contatos com colaboradores no
serviço. Boas chances de aumentar
seus lucros. Mas redobre a concentra-
ção com tarefas rotineiras. Paquera à
distância está favorecida. Palpites: 83,
47 e 20. Cor: creme.

CÂNCER
Mudanças inesperadas podem agitar o
trabalho, mas tudo indica que vai se
sair bem. Seja mais paciente ao lidar
com filhos ou crianças. Espere momen-
tos quentes no amor e no sexo. Palpi-
tes: 75, 12 e 21. Cor: azul vivo.

LEÃO
Dê atenção à família. O trabalho deve
ficar em segundo plano, mas não pode
ficar de lado. A vida amorosa promete
momentos maravilhosos, desde que
deixem o ciúme de lado. Palpites: 67,
58 e 31. Cor: bege.

VIRGEM
Sua cabeça parece estar tão inquieta
que pode desperdiçar energias. Foque
no serviço e faça o possível para evitar
mal-entendidos. A paquera anda um
pouco devagar agora. Palpites: 14, 23
e 86. Cor: azul-marinho.

LIBRA
O final do ano se aproxima e pode rolar
insatisfação com sua renda atual. Eco-
nomize e repense os gastos. Momen-
tos agradáveis estão previstos ao lado
do seu amor. Palpites: 96, 15 e 33.
Cor: verde.

ESCORPIÃO
Assuntos familiares devem concentrar
boa parte da sua atenção. O sonho de
conquistar a casa própria pode estar
mais perto do que imagina. Pode reatar
com um amor do passado. Palpites:
52, 43 e 61. Cor: verde-claro.

SAGITÁRIO
Sua energia parece contagiar positiva-
mente as pessoas. Trocar ideias com
os colegas ajuda o trabalho a fluir me-
lhor. Cuidado para não falar demais.
Declare-se na conquista! Palpites: 17,
53 e 44. Cor: preto.

CAPRICÓRNIO
Trabalho e vida em famíl ia devem
seguir num ritmo tranquilo. Já com
relação a grana, o melhor a fazer é
poupar um pouco mais. Se está só e
quer uma nova paixão, deixe o ciú-
me de lado. Palpites: 36, 90 e 27.
Cor: pink.

AQUÁRIO
Confie no seu potencial e corra atrás
dos seus sonhos! Novas oportunida-
des devem surgir. Aprenda a lidar com
suas emoções e vai fazer sucesso na
conquista. Palpites: 46, 91 e 37. Cor:
amarelo.

PEIXES
No trabalho, planos feitos nos basti-
dores  podem render  bons  f ru tos .
Confie na sua intuição, inclusive na
v ida prof iss ional .  O desejo de se
isolar um pouco pode estremecer a
vida amorosa. Palpites: 20, 11 e 74.
Cor:  branco.

Ó Deus, tu és o meu
Deus, de
madrugada te
buscarei; a
minha alma tem
sede de ti; a
minha carne te
deseja muito
em uma terra
seca e cansada,
onde não há água;
(Salmo 63)

Em “Pega Pega”, Bebeth discute com
Isabel e acusa a avó de Márcio de
ter causado a briga dos pais antes
de Mirella entrar no carro que a levou
à morte. Siqueira pergunta a Maria
Pia se foi ela quem provocou o aci-
dente de Mirella. Lourenço pede aju-
da a Douglas para consultar, nos ar-
quivos do hotel, se Mariazinha e Lí-
gia estavam no spa do Carioca Pala-
ce no dia do acidente de Mirella.

Malhação
Fio navega pela rede social de Cla-
ra. K2 simula uma tontura e K1 se
preocupa. Bóris conversa com os
alunos sobre a proximidade do ves-
tibular. Tato e Keyla percebem quan-
do K2 finge passar mal. Anderson
e Tina decidem reatar o namoro.
Keyla acolhe Gabriel, que se diver-
te com Tonico. Roney se preocupa
com a proximidade de Gabriel.

Tempo de amar
Odete questiona Conselheiro sobre
Jorge. Celeste confor ta Eunice.
Emília se preocupa com Reinaldo.
Reinaldo orienta Inácio a conversar
com Lucinda. Edgar pede Olímpia
em casamento. José Augusto entre-
ga a Tereza o registro oficial de seu
reconhecimento como sua filha.
Geraldo confronta Raimundo por cau-
sa de Nicota. Justino vai ao encon-
tro de Inácio e Gregório o segue.

O outro lado do paraíso
Clara conta para Patrick que se en-
contrará com Tomaz. Laura pensa em
aceitar o pedido de Rafael. Samuel
usa o líquido que conseguiu com a
Mãe do Quilombo com Suzy. Nádia
contrata Marcel e Nicácio se irrita.
Tomaz fica encantado com o garim-
po e reage ao ver as esmeraldas lapi-
dadas. Clara e Josafá conhecem To-
maz. O menino se diverte com o bi-
savô. Clara dá um presente para To-
maz, que fica encantado. Lívia se sur-
preende quando vê Tomaz chegar com
o presente de Clara.

REDE GLREDE GLREDE GLREDE GLREDE GLOBOOBOOBOOBOOBO

Um caminho para o destino
Embora o Sr. Fernando não tenha
recuperado a memória, Fernanda
leva o filho para que o conheça. Xa-
vier conta para Mariana e Camila que
Fernanda saiu da prisão e que foi
visitar o Sr. Fernando. A notícia en-
furece Mariana. Luiz diz a Mariana
que Xavier deve ter mentido e pede
a ela que se esqueça do assunto.
Fernando abraça Fernanda com ca-
rinho. Carlos chora de emoção ao
ver que a mãe acordou do coma.

Carinha de anjo
Cecília convida Fabiana para ser
sua madrinha de casamento e a
noviça fica emocionada. Dulce
apresenta Lulu para as professo-
ras. No pátio do colégio, as meni-
nas fazem várias perguntas para
Lulu. Estefânia convida Silvana para
ir até o almoço que está preparan-
do de boas-vindas para Luciano.

Belaventura
Na sala do trono, Merlino é levado
por soldados até Enrico, mas ao in-
vés de aceitar a proposta, chantageia
Enrico que fica furioso, desembainha
a espada e encosta no pescoço de
Merlino. Joniel, Tiana e Gonzalo es-
tão juntos na masmorra, Nodier en-
tra com arrogância e pergunta se to-
dos estão sendo bem tratados.

Apocalipse
Esmirna sofre ao ver Tião largado na
rua. Benjamin e Zoe se beijam, apai-
xonados. Ângela vai até a delegacia
para prestar depoimento. Esmirna
pede para Guido abaixar o valor da
fiança de Robinson. Zoe sai para en-
trevistar Ricardo Montana. César pro-
íbe Guto de jogar vídeo game. Ricar-
do recebe Zoe e Chico para uma en-
trevista. Benjamin fica satisfeito ao
saber que André aceitou hackear o
computador de Ricardo.

* Os resumos dos capítulos são
disponibilizados pelas emissoras e
estão sujeitos a mudanças em fun-
ção da edição das novelas.

Maria Pia se é
questionada sobre

acidente com Mirella

SBTSBTSBTSBTSBT

RECORDRECORDRECORDRECORDRECORD
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HOJE
O desejo de ser

simpático, gentil, fiel à
profissão, almejar o

benefício e a felicidade
do próximo, render
graças, manifestar

gratidão e esforçar-se
no sentido de agradar a

Deus também são
práticas do bem.

Meishu-Sama

PALAVRAS
O que faz você se sentir bem consigo mesmo? Estar na moda?

Cuidar da aparência? Descobrir coisas novas? Produzir
algo? Ajudar pessoas? Fazer os outros rirem? Tudo isso junto? Ou
outras coisas? Comece a perceber quais coisas você faz que te
fazem você de ser quem é, gostar de suas habilidades e gostar
de olhar para si e se programe para fazer mais disso em 2018!

Tafnes Melyne da Silva Santos, Enéias dos Santos, Radassa Silva Santos e Talita da Silva
comemorando o aniversário de Talita e Táfnes

DIVULGAÇÃO

De arrancar
suspiros... Eduarda
Stern, eternizada
pela fotografa Kéia
Tonin

FELICIDADES!!!
Raquel do Rocio Figueiredo
Mendes, Danni Nicolino
Dias, Gustavo Gargioni,
Daiane Caroline Hintz, Lú
Zwan, Marcos Zimmermann,
Luiz Alber to Trentin,
Henrique Bauermann e Olivo
Natalino Beal.

Exposição
A exposição “Mundo”
(2018), de autoria da ar tista
plástica Sandra Mônica
Winkelmann, que fez parte
da programação da 7ª Virada
Cultural de Toledo, segue
exposta na Casa da Cultura
até esta sexta-feira (22). A
visitação é das 8h às 12h,
das 13h30 às 17h30 e das
18h às 22h.

Virada de ano
O Réveillon de São Miguel do
Iguaçu será um dos mais
animados da região. O local
da festa será no Terminal
Turístico de Balneário Ipiranga.
Para comemorar a chegada de
2018, haverá apresentações
musicais que prometem botar
todo o mundo para dançar,
além, é claro, de uma bela
queima de fogos.

Diminua o ritmo
O exercício físico em excesso pode prejudicar a saúde em vez

de ajudar. As articulações são as que mais sofrem com
exageros e a musculação realizada com sobrecarga é um dos

erros mais comuns. Por isso, é essencial ficar atento no
equilíbrio entre força, alongamento e a parte aeróbica.

Parabéns!
Thainá Rodrigues cursa o 2º ano do Ensino Médio no Colégio

Estadual Carlos Argemiro Camargo, em Capitão Leônidas
Marques, e garantiu o primeiro lugar em Odontologia da

Unioeste, como cotista, e o quarto geral.

Jane Magalli Miksza e Eli Brame Pinho curtindo as férias na bela Itajaí

DIVULGAÇÃO


